
 

 

 

 

 

 
 

*الِاسمُ المقصورُ: اِسمٌ مُعْرَبٌ مختومٌ بألفٍ ثابتةٍ تأتي على صورةِ ياءٍ غيرِ منقوطةٍ أو 

 قائِمَةٍ.

ا. ويعُْرَب بالحركات المُقدّرة على آخره؛ للتعّذرّ  رفعاً ونصبًا وجرًّ

نيا، العلُيا.   مثل: مهوى، الدُّ

 

 
 تذكّر: الألف المقصورة لها شكلان:

 ألف مقصورة قائمة أو ممدودة )ا(.  -1

 ألف مقصورة نائمة أو على شكل ياء غير منقوطة )ى(. -2
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على الألف؛ منعاً من ظهورها الفتَى جاءَ   -1

 التعّذرّ. 

: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدّرة على الألف؛ منعاً من الفتىرَأيْتُ  -2

 ظهورها التعّذرّ.

 : الباء: حرف جرّ مبني على الكسر لا محل له من الإعراب. باِلفتىمَرَرْتُ  -3

اسم مجرور بــ )الباء( وعلامة جره الكسرة المقدّرة على الألف؛ منعاً من ظهورها  الفتى:

 . التعّذرّ
 

 

دةٍ مكسورٍ ما قبلها. لازمة )ثابتة(اسِمٌ مُعْرَبٌ مختومٌ بياءٍ * الاسم المنقوص:   غيرِ مُشدَّ

ويعُْربُ بالحركات المُقدّرة على آخره؛ للثِّقلَ في حالتي الرّفع والجرّ، وبحركةٍ ظاهرةٍ في 

 حالةِ النَّصْبِ. 

 مثل: الماضي، القاضي، الدّاني.

 تنوينُ الِاسمِ المقصورِ:

ن آخره بتنوين الفتح،  الِاسم المقصور ينُوَّ

إذا كانَ غير مُقترن بــ )ال( التعّريف 

تنّوين على الوغيرَ مضافٍ، ويوضعُ 

  الحرف السّابق للألفِ.

 مثل: منتدًى، وليس منتدىً.

 وليس هدىً. هدًى، 

 

 رضًا، وليس رضاً.

 أمثلة على الِاسم المقصور: 
 

 الِاسمُ المقصورُ والمنقوصُ والممدودُ 



 

 

 

 

 
 

 

 أمثلة على حذف ياء الاسم المنقوص: 

 عادلٌ جلسةَ المُحاكَمَةَ.  قاضٍ أدارَ  -1

 المحذوفة. لياءقاضٍ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على ا

 مِنْ رُواةِ القصصِ.  برِاوٍ التقى المذيعُ  -2

 براوٍ: بـِ: حرف جرّ مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.

 رة على الياء المحذوفة.راوٍ: اسم مجرور بــ )الباء( وعلامة جرّه الكسرة المقدّ 

 

 

 تثُبَْت ياء الِاسم المنقوص: الة النصّب * في ح

 مِنْ كلُِّ ضَغينةٍ. خالياًسَيظََلُّ قلَْبُ عائشَِةَ  -

 خاليًا: خبر يظلُّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

 لاحظ: قلبُ: اسم يظلُّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 

ُ  نْ إِ  فَ بالإضافة( ( ) ال التعريف ل عليهضيف هذا الاسم المنقوص أو دخأ عادت أو )عُرِّ

 القاضي: اسم مُعرّف بــ )ال التعريف(.  :، مثلالتنوين فَ ذِ إليه الياء وحُ 

 قاضي المدينة: اِسم مُعرّف بالإضافة.
 

 

 

 

 

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة المقدّرة على الياء؛ منعًا من ظهورها القاضيجاءَ  -1

 الثِّقلَ.

على ب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة مفعول به منصويحكمُ بينَ النّاسِ:  القاضِيَ رأيْتُ  -2

  آخره.

 : الباء: حرف جرّ مبني على الكسر لا محل له من الإعراب. بِالقاضيمَرَرْتُ   -3

القاضي: اسم مجرور بــ )الباء( وعلامة جره الكسرة المقدّرة على الياء؛ منعًا من ظهورها 

 الثِّقلَ. 
************************ 

 الِاسم الممدود: اسِمٌ معرَبٌ مختومٌ بهمزةٍ قبلهَا ألفٌ زائِدَةٌ.

 ويعُربُ بالحركات الظاهرة على آخره دائمًِا. 

 ء. مثل: الغرّاء، عُلماء، أرَجا
 

 

 

 

 

 حذف ياء الاسمِ المنقوصِ: 

نطُقاً  إذا جاء نكرةً وغيرَ مُضافٍ تحُْذفَُ ياؤُهُ الِاسم المنقوص 

 ، ويعُوَِّضُ عنها بتنوين الكسر،والجرِّ في حالتي الرّفعِ  وكتابةً 

 عَنِ الحرفِ المحذوفِ.  تنوينَ عِوَضٍ ويسُمّى هذا التنّوين 

 

  سم المنقوص: أمثلة على الاِ 
 



 

 

 

 
 إلى الِاجتماعِ. العلماءُ جاءَ   -1

 العلماءُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

اءَ احْترََمْتُ  -2  .القرَُّ

 القرُّاءَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

 المعمورةِ.  أرجاءِ يشُارُ إليهم بالبنانِ في  -3

 في: حرف جرّ مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

 أرجاءِ: اسم مجرور بــ )في( وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
************************** 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الحركة.التعّذرّ: أي استحالة نطق 

 الثقّل: أي يمكن نطق الحركة لكنهّا ثقيلة على اللسّان.
 

 

 

 

 

 

 

 شركاء: اسم ممدود.      -1(: 1نشاط )

 النّساء: اسم ممدود. -2               

 الفتى: اسم مقصور. -3 

 ذكرى: اسِم مقصور. -4                

 الماضي: اسم منقوص. -                 

 أصدقاء: اسم ممدود. -5              

 أعداءٌ: اسم ممدود. -               

 الثاّني: اسم منقوص.  -6             

 الأعداء: اسم ممدود. -7             

  

 عصا: اسم مقصور. -1(: 2نشاط )

 الفتى: اسم مقصور. -2               

 الناّدي: اسم منقوص. -3              

 المُنادي: اسِم منقوص. -4             

حل أنشطة الاسمُ المقصورُ والمنقوصً 

 (:58 -50والممدودُ )ص
 

 تذكّر عزيزي الطّالب:

 التعّذرّ للألف.

 الثِّقلَ للواو والياء.

 : سم الممدودأمثلة على الاِ 
 



 

 

 الحاوِي: اسم منقوص.  -5             

 مهوى: اسم مقصور. -6             

                 فدوى: اسم مقصور. -7        

  الرّاعي: اسِم منقوص. -8        

 صُغرى: اسم مقصور.  -9        

 

 (: 3نشاط )

 الاسم المنقوص الاسم الممدود الاسم المقصور

الصّغرى،الأخرى، الأولى، 

 عيسى، ندى، العًليا.

لمياء، شعراء، صفاء، 

 غيداء

 الثاّني، شادي

 

  النسّاءَ  -1(: 4نشاط )

 غناءَ  -2              

 التفّانيَِ  -3            

 سناءُ، أسماءُ، ناديَ. -4           

 

فهَُوَ: الفاء: رابطة لجواب الشرط، حرف مبني على الفتح لا محل له من  -أ( 2(: 5نشاط )

 الإعراب.

 هوَُ: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مُبتدأ.

ظهورها المُهتدِي: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء؛ منعاً من 

 الثقل.

 أهواءُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. -ب

المُصطفى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره؛ منعاً من  -ج

 ظهورها التعذر.

 نداءَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. -د

ر وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء؛ منعاً من ظهورها المنادي: مضاف إليه مجرو

 الثقل. 

 

رفعه الضمة المقدرة على الياء نادٍ: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة  -(2(: 6نشاط )

 فة.المحذو

 فة.رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذو شادٍ: نعت مرفوع وعلامة-

 فة.المقدرة على الياء المحذورفعه الضمة جارٍ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة  -

 

 بسارٍ: الباء: حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.  -

 درة على الياء المحذوفة.سارٍ: اسم مجرور بــ )الباء( وعلامة جره الكسرة المق
 



 

 

 طافيًا: خبر ما زالَ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  -
 

   لأن كلمة )راعٍ( جاءت اسمًا منقوصًا نكرة في حالة رفع.  -1(: 7نشاط )

 لأن كلمة )راضٍ( جاءت اسمًا منقوصًا نكرة في حالة رفع.  -2

 

 رُؤًى  –ماضٍ قاسٍ.      -(: 8نشاط )

 

 هوًى. -لِسَناً ) السّنا: هو النوّر(         -مُرتجًى      -بعمًى       -(: 9نشاط )

 

 الأفئدةِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. -(: 10نشاط )

معنىً سامٍ: معنىً: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف؛ منعًا  -

 من ظهورها التعذر. 

 ة المقدرة على الياء المحذوفة.مرفوع وعلامة رفعه الضم)سامٍ( لــ سامٍ: نعت 

صدًى: اسم مجرور بـ )مِنْ( وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف؛ منعا من ظهورها  -

 التعذر. 

هدًى: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف؛ منعا من ظهورها  -

 التعذر. 

 

 واعٍ      -المنتدى     ج -هيفاءُ.    ب -( أ1(: 11نشاط )

 ( لأنه نكرة مجرور 2

 الأدباءِ ( 3

 وهيفاءُ: وَ: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. -( 4

مة رفعه الضمة الظاهرة على آخره؛ لأنه مرفوع وعلا على )رامي( هيفاءُ: اسم معطوف

 ممنوع من الصرف. 

المنتدى: بدل مطابق من )هذا( مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف؛ منعا من -

 ظهورها التعذر.

 قاءَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.اللِّ  -

صدًى: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف؛ منعا من ظهورها 

 التعذر. 
 

 :58( ص 11نشاط )تابع 

 مقدرة على الياء المحذوفة.وادٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة  جره الكسرة ال -أ( 2

الأقصى: اسم مجرور بـ )عن( وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف؛ منعا من  -ب

 ظهورها التعذر. 

 راسياتٌ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. -ج

وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف؛ منعا من  مرفوع لــ )اليدُ( العليا: نعت -د

 ظهورها التعذر.



 

 

وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف؛ منعا من  رمجرولــ )اليدِ(  السُّفلى: نعت -

 ظهورها التعذر.

دُمًى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف؛ منعا من ظهورها  -هــ

 التعذر. 

 كافٍ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذوفة.  -و

الكسرة المقدرة على الألف؛ منعا من ظهورها رِضا: مضاف إليه مجرور وعلامة جره 

 التعذر، وهو مضاف. 

الباري: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء؛ منعا من ظهورها 

 الثقل. 
 

 

 

 ـــــــالا الشمـــــــــــــــــريد المعلمة: ديـــــــــــــــــإعدا


